
到這個撤氣詩在日常應用中，有贊成超

亭的情形。按 004 ] 是本擒，合乎嘆語器

苦的構肢，那白邊音 qJ 作聲餘的音飾

讀鶴鳴，個廣州話則可西總調有百唸超zp

lo+' 如「玲j 有(li圳和繭嚷， Ui!)+J 

對名科「間玲j 的人的瞞麟，上述

濫用「囉j 還個甜氣詞的現象，是每個

句子後面都加上強鱗謂的「囉」呀。

加上「囉b+J 使句子的意義生了

什麼變化呢?上講稿本講粵語語法的書

談到「囉J 時，都有「發示背定語

這一嘴， 列學了。路高華

先生臭豆指出 rr羅』繼常表示不高興的情

緒J '讓輝說話十分有啟發性的，間為

「囉J 帶有不悅的情緒，濫用的結巢，

給員戀者的感覺截至是說話的人不耐餌，沒

有興纜再說下去，引申下去就會感對說

話的人沒有辦單單，沒有禮說，試想像下

部對話的情景;

刊另本點解申諦入中女系 ?J

「我對中文有興趣囉。 J

F你平時看些什讓讓外當呢 ?J

「我鱷意鶴小說鳴。 J

rf~對將來的事業有什麼針鸝呢 ?J

「我準續做教師囉。 J

就觀察所縛，每個句子都如「囉b+J

的情形tJ宙試成訪問最多，給予聽的人

的印象特別壤。像上面的現子，在聞拭

薪金轉並非罕見，揮果你覺主考，你有

什麼態變呢?

濫用 F囉j 字，說算不是不「講體

說J '至少也沒有尊重聽你講話的人。

沼此我們希擎吞峙的青年學生講究誠

鞋，小心用字遺靡，做一個有靜養有禮

鶴的人，布第一步，就是擋不需要的

f囉J 字省略掉。
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。(模語接聽) .北京出絞鞋，真

11-13' 1963 。

~ (香港粵語輯錯的研究) ，發港中

文犬學的版社· 1972 。

〈廣州方會研究) .香糟商務印書

館. 1980 。

兩個香港常兒的簡

體字íjlJJ和「仔」
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式竿體。 ，以往許書多萬能寧大都

是由總人所構的手膜字發鸝而來。由於

個人的應用，某詮竿漸漸在一個地方流

行以致被庸泛踩膺，辦以不少簡體字文

帶有地方色彩。下間要糙的，就是香梅

常冕的兩個欄體字。

第一個要蹤的是作為姓氏的「鄧j

o 廣東苦苦姓鄧的人多，所以這是一個

常辯字。在香港，一撥人才巴「都」告作

rT~J '和大陸所推行的正式關化字

可已不同。 r輩革J 牢原更是形聲芋，省、

rT~J 鑫是形暐字，整符IÈ r聾J 改

為「丁」。如爸你可~J 就失去輩革存了。

簡他寧為人詬病的缺點之一， 1賢去是濫用

符號， r艾j 符的反響:用便是與整佛子。

在嚮于仁宇系統中「艾J 代替了「桑、

鑫、恥、撓、主義J 等一六串字符。對於

「叉幻 ，我們說它從 「叉J
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旁能有什麼意義呢?相較之下，以「丁」

作為「鄧」的聲符，在粵方言和普通話

都有同聲母同韻尾的特點，在學習上或

者是有好處的，以「又」代「登J '貝1J

沒有什麼優點了。

第二個要談的字是「儒」。香港有

人把它寫成「仟J '那是男一個形聲字。

這個字在國內還沒有正式簡化，幾年前

公佈的第二批簡化字中，曾提議把它簡

成 r{入J 0 r仟」和 rfÀJ 這兩個簡化

字，都是形聲字，但因為方言不同，各

取不同的聲符。「儒」字廣州話音 jr

和「于」同音( r于」文音 ju 1 ，同

「於J ) ，倒是一個很好的聲符字。而

. 由中華民國聲韻學學會主辦之第七
屆全國聲韻學研討會於 4 月 29 日至30 日

在臺中靜宜女子文理學院舉行，會議共

宣讀論文十四篇，包括丁邦新〈從漢藏

語的比較看上古漢語若干聲母的擬

旗。、竺家寧〈高本漢種聲母之商榷〉、

何大安〈論〈客法大辭典〉之客語音系〉、

金周生<(古今韻會學要〉同音字志疑〉、

林炯陽〈論〈韻鏡〉序例的「題下注」

「歸納助紐字」及其相關問題〉。

• 中國漢語方言學會第五屆學術討論

會將於本年8月 5 日至9 日在湖南省大庸

市舉行。

「儒」字普通話音 ru 2 ，用「入」

(音 ru 4 )作為聲符只是聲調不同，

也可算接近。由此可見，方言不同，確

是造成文字孽乳繁多的原因立一，也產

生了用字的混亂現象。第二批簡化字停

用後， r仔」字自然也取消了。

從上面的分析可見，香港常用的

rTFl J 、「仟」兩個簡化字，如果從造

字的角度看，是不無可取的。問題是，

丈字作為一個媒介，要在使用漢字的地

區廣泛流通，那便必須避免某些音符的

地域限制。所以我們主張，在正式的場

合還是寫「鄧」、「儒」這樣的規範字

為佳。

. 由中國社會科學語言文字應用研究
所主辦之國際漢字問題畢術研討會，將

於本年 9 月 15 日至18 日在北京舉行。討

論的主題將包括(1)漢字的性質及功能，

(2)漢字在信息時代的地位和作用， (3)漢

字典文化及(4)漢字的前景。. 由新加坡華文研究會主辦之世界華
文教學研討會將於本年12月 27 日至29 日

在新加坡區域語言中心舉行，研討會之

主題包括中國語文研究和中國語文教學

研究。

中國語艾通訊 1989年 5 月 第 2 期




